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科学生活知多少
本栏目由重庆市全民科学素质纲要实施工作办公室协办

深入学习贯彻党的十九届六中全会精神 ★★

点睛科技点睛科技

破译荔枝基因密码

无愧使命 勇于担当
■ 夏明宇

彩色天然蚕丝是如何实现的

学习党的十九届六中全会审议通过的《中共中央
关于党的百年奋斗重大成就和历史经验的决议》（以
下简称《决议》），我感到自己越学心里越亮堂……

首先，感到《决议》的序言概括得很精彩，精彩得
让人只要读上一遍两遍就能够成段地背诵下来，简简
洁洁的四句话，精准地概括了党百年征程的四个时
期。作为新中国的同龄人，新民主主义革命时期的事
情我只能从书本上头去学习。然而后面的三个时期，
我都亲身经历并参与到其中了——

社会主义革命和建设时期，我在新中国的阳光
照耀下成长：3岁时成渝铁路通车，我跟在崭新的火
车头后面学着它“呜呜”的叫声往返奔跑；9 岁时刚
刚戴上红领巾，我砸烂了家中的废火盆参加了向

“土高炉”献铁的行列；12 岁随母亲“下放”农村劳
动，虽然叫过苦，怕过累，也逃离太阳坝感受片刻的
阴凉，但最终还是咬紧牙关挺过来了。由于学到了
不少生产生活经验和劳动技能，也就着煤油灯读了
一点书，我至今也没有把那段长达 18 年的光阴叫

作什么蹉跎岁月。
改革开放和社会主义现代化建设新时期，恰好刚

步入而立之年的我，担任了会计和作业组长，沐浴着
改革开放的和煦春风，和乡亲们一起大干苦干，在当
年就让生产队的粮食产量实现了翻番，在全公社率先
实现了“温饱”，人民群众由衷地拥护和热爱共产党，
交公粮统购的山路上常响起一路歌。那一年，我成了
某县改革开放后的第一批“新长征突击手”和县政协
委员，并且在第二年上了大学……

因此，现在学习党的十九届六中全会精神，我捧
着《决议》，一遍接一遍地读，在党和国家面临何去何
从的重大历史关头，党深刻认识到，只有实行改革开
放才是出路。1978年党召开十一届三中全会，实现党
和国家工作中心战略转移。

因此，大学毕业留校工作后，我下定决心要一生
一世为党和人民努力工作，几十年间虽然没有干出什
么惊天动地的大事，但教学、科研和业余文学创作都
多次获奖，多次被评为“优秀共产党员”、先进工作者

和学生的“优秀指导教师”等。
党的十八大以来，中国特色社会主义进入新

时代。2012 年我 63 岁了，因为学校延长了聘期，在
认真教书育人的同时，5 年间完成了两个市级社科
课题和两个校级课题，其主要成果形成的 100 万字

《渝西民间文学系列研究》，获得了第六届重庆艺
术奖。

2014年年满65岁退休以后，我仍然担任着本校
学报的审读、学生社团的指导和学校党建的特约组织
员，还担任了地方的一些社会工作，于是又写了几本
书、又得了几个奖。亲友们见我蹦跶得欢，纷纷劝告

“要悠着点儿”，“退休了就要把时间都留给自己”，“要
学会休闲、娱乐并学会养生”，“要让自己活得高高兴
兴的”……

可是，我自己并没有感到不高兴呀！
而今我已72岁了，现在还能为党做一点事情，真

是感到很开心、很快乐！
（作者系高教老协重庆文理学院分会会员）

日前，由华南农业大学亚热带农业生物资源
保护与利用国家重点实验室牵头完成的重大研究
成果——“高杂合度荔枝基因组早晚熟栽培品种
各自独立驯化”问世，对促进荔枝品种改良和产业
高质量发展具有重要意义。

据该项目负责人介绍，科学家们利用二代
Illunina、三代 PacBio、Hi-C 和 10X Genomics 等
最新的基因组测序数据，通过优化基因组组装
策略，完成“妃子笑”荔枝基因组假染色体水平
的组装，组装完整度 BUSCO 评估 96.2%。同时
完成基因组编码基因的结构注释，得到31896个
结构基因，注释完整度 BUSCO 评估 94.8%。荔
枝基因密码的破译，为未来荔枝功能基因组研
究提供了重要的参考，为荔枝育种和栽培提供
了技术支持。

我国荔枝主要集中在5至7月上市，容易导致
季节性过剩。该项科研成果的问世，可以通过基
因技术，对荔枝花期和成熟期性状的选育种，培育
更早或更晚的新品种，实现提前
或延长荔枝上市季节，减少季节
性销售压力，从而提升荔枝种植
效益。

自古以来，蚕丝都是雪白雪白的。“三日开箔雪团
团，先将新茧送县官”（《簇蚕辞》）；清代诗人金文城的

“山家到处罗蚕房，蚕房茧白生光芒”（《蚕词》），无一
不说明蚕丝是白色的。而西南大学研发出的彩色蚕
丝，是我国首次获得的转基因新型有色蚕丝。

蚕丝是如何变成彩色的？彩色蚕丝的幕后功臣
实际上是转基因工程。万物之所以会显示出不同颜
色，其背后的原因都是由于某个基因片段决定的。因
此，如果要改变其颜色的天然显示，就必须对其内在
的基因进行改造。

不过如何发现是什么基因控制颜色显示的，并不
是一件简单的事情。因为随便一个物种的基因都是
由数以亿计的片段组成的，如何在众多基因片段中找

到控制颜色的基因，并且在找到后如何进行改造，这
些都需要经过长时间、海量的试验才能完成。

西南大学家蚕基因组研究团队通过国际合作的
方式，经过不懈努力绘制了高质量的家蚕基因组精细
图谱，然后通过对家蚕基因组精细图谱的研究，发现
了控制蚕丝颜色的基因，最终通过改变家蚕的基因，
开发出转基因新型有色蚕茧，这样不需要后期染色就
可以让家蚕直接吐出五颜六色的蚕丝。

西南大学开发的彩色蚕丝，背后也正是其科研团
队强大的基因研发实力的
体现，也是我国在动物转基
因技术研发方面的一次重
要突破。

本报讯（通讯员 陈晨）近日，南岸区科协召开专
题学习会，集中学习传达南岸区十九届人大一次会议
和区政协十一届一次会议精神，准确领会和把握会议
精神，认真对标提标，研究讨论贯彻措施。

会议强调，区科协要以区“两会”精神为指导，做
好制定《南岸区全民科学素质行动规划纲要实施方案
（2021—2025年）》的工作，抓好科普项目的实施，指导

企业科协、院士工作站建设；要以党建和全面从严治
党为统领，以党的政治建设和政治规矩为标尺，自觉
增强“四个意识”，坚定“四个自信”，坚决做到“两个维
护”，把从严治党贯穿在科协各项工作中。要深入加
强党史学习教育，让初心和使命在内心深处筑牢，在
思想深处扎根，团结引领广大科技工作者在区域经济
社会高质量发展中贡献科协力量。

本报讯（通讯员 冯旖）为进一步加强党的基
层组织建设，依据《中国共产党章程》和《中国共产
党基层组织选举工作条例》的有关规定，按照中共
巴南区委直属机关工委要求和工作部署，日前，巴
南区科协机关党支部召开党员大会进行换届选
举，党支部全体党员参加了大会。

大会听取和审议了上届支部委员会工作报
告，总结回顾了区科协机关党支部三年来的主要
工作、取得的成绩和存在的不足，并就今后的工作
提出了思路和要求。采用差额选举的方式选举产
生了新一届支部委员会。

此次换届选举工作的圆满完成，将巩固和加
强基层组织建设，进一步发挥支部战斗堡垒作用，
增强党组织的凝聚力、组织力、战斗力，强化党建
工作新效能，促进“党建+业务”新融合。

1 月 17 日，是
2022 年春运首日，
成渝高铁“复兴号”
智能动车组“共青
团号”列车成功首
发，这是全国首次
在“复兴号”智能动
车组中常态化开行

“共青团号”列车。
新华社记者
唐奕 摄

巴南区科协机关党支部
完成换届选举工作

南岸区科协传达学习贯彻区两会精神


